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La cosecha  
de Malagón

Mejor por exceso 
que por defecto

Aun cuando el huracán Rafael apenas 
causó estragos en el territorio vueltabaje-
ro, la provincia permanece con su Conse-
jo de Defensa activado y trabaja en aras 
de volver a la normalidad en el menor 
tiempo posible.

Ante la amenaza que significó hasta 
último minuto el evento hidrometeoroló-
gico, un total de 249 familias con 783 
personas fueron protegidas en centros 
de evacuación, y este jueves ya retorna-
ban a sus respectivas viviendas.

Con acumulados muy poco significati-
vos, las mayores lluvias se registraron en 
La Palma con 30.4 milímetros, en Paso 
Real de San Diego con 18.3 y en San 
Juan y Martínez con 18.1 milímetros. De 
igual modo, las rachas de vientos más 
fuertes fueron también en La Palma con 
82 kilómetros por hora y en Paso Real 
con 70, además de Santa Lucía donde 
ocurrió una de 64 kilómetros por hora.

El sistema de Recursos Hidráulicos 
mantiene bajo vigilancia los embalses de 
la provincia, los cuales están a un 94 por 
ciento de su llenado y monitorean las 11 
presas que vierten.

Tras la caída del Sistema Electroener-
gético Nacional la tarde del pasado  miér-
coles, en Pinar del Río reactivaron las 
“islas” con la generación distribuida de la 
provincia. 

“Se logró hacer la “isla” del occidente 
con el fuel oil de Sandino, la batería de 
generación de diésel de Guane y, ade-
más, se pudo arrancar el motor ubicado 
en Surí”, precisó Pablo Pérez San Jorge, 
director de la Empresa Eléctrica. 

Añadió que esta es una “isla” bastante 
fuerte, que permitió desde la tarde noche 
del miércoles dar servicio al pueblo de 

Con generación distribuida servicios vitales
*Pinar del Río en recuperación desde este jueves y se mantiene activado el Consejo de Defensa Provincial

Mantua, a la zona industrial y a la ciudad 
de Sandino, Martí y a la subestación de 
Manuel Lazo. 

Dijo que también se le dio servicio a la 
subestación de Macurije que “alimenta” 
una parte del pueblo de Guane. 

Agregó que la “isla” de la ciudad cabe-
cera en Pinar del Río permitió dar servi-
cio a los hospitales y al Pediátrico, a un 
grupo de circuitos que garantizan parte 
de las comunicaciones y otros pequeños 
como el P90 que se utiliza de enlace para 
construir la “isla” y el P916 por la carrete-
ra a San Juan y Martínez.

Explicó que al cierre de esta edición se 
hacían las manipulaciones para dar vitali-
dad al campo de pozos que abastece las 
conductoras de la ciudad.

“Pensamos hacer manipulaciones y po-
der llegar hasta una parte del poblado de 
San Juan y Martínez, en algún momento 
se le dará a la subestación de Cortés, se 
maniobrará en Mantua para darle a Dimas 
y a Arroyos, y así vamos a tratar de ope-
rar”, acotó.

En tanto, dijo, en la cabecera provincial 
irán dando servicio a todos aquellos luga-
res a los que técnicamente sea posible 
llegar, “pues tiene que haber un equilibrio 
entre generación y carga. Hay circuitos 
que no van a tener electricidad, porque 
son muy grandes, quizás se pueda dar a 
una parte, pero no completos”, precisó 
Pérez San Jorge.

La “isla” de Paso Real también quedaría 
operativa y otra pequeña con los grupos 
electrógenos del Combinado Metalúrgico 
en Puerta de Golpe. 

De los 235 000 clientes de la Empresa 
Eléctrica en la provincia, 35 000 dispo-

nían de servicio por los microsistemas y 
podrían llegar hasta los 47 000 aproxi-
madamente.

En el caso de las Telecomunicaciones, 
Manuel Milián Villar, director territorial de 
Etecsa, informó que el sistema no sufrió 
daños por el paso del huracán Rafael, 
pero más del 50 por ciento de los sitios 
que tienen radiobases enclavadas están 
fuera de servicio, una cifra que podrá 
variar según el alcance de la generación 
distribuida en la provincia.

Milián Villar manifestó que “ello significa 
que alrededor del 50 por ciento del terri-
torio está sin cobertura celular, pero no 
el 50 por ciento de la población, pues los 
lugares más densamente poblados y las 
cabeceras tienen respaldo energético, 
porque están las radiobases puestas don-
de hay generación nuestra emergente”.

Aclaró que sí puede haber congestión, 
pues son muchas más personas conec-
tadas de las mismas radiobases. Se re-
comienda usar la 2G para hablar. Entre 
el 20 y el 25 por ciento de los 390 000 
clientes de la telefonía celular poseen difi-
cultades en el servicio.

Tras el paso de Rafael se indicó instalar 
las antenas wifi que habían sido retiradas 
de los espacios públicos para su protec-
ción.

Además, unos 20 000 clientes de los 
96 000 de la telefonía fija se mantienen 
sin servicio, los cuales se corresponden 
con aquellos sitios en los que han ubica-
do gabinetes telefónicos con bancos de 
baterías, que ya no están en óptimas con-
diciones. 

Dorelys Canivell Canal 

En las cercanías del puente de Caya-
jabos, por la autopista Pinar-Habana, los 
trabajadores de las empresas agrofores-
tales de Vueltabajo abrían paso, motosie-
rra en mano, desde las primeras horas 
del jueves.

Cuando aún no se contabilizan los da-
ños provocados por el huracán Rafael en 
Artemisa, estos hombres, adaptados al 
trabajo fuerte, se encargaban de limpiar 
la carretera para facilitar el acceso entre 
las provincias.

Roger Piñera Rodríguez, coordinador 
del Grupo Agroforestal en Pinar del Río, 
precisó que la tarea asignada era crear 
cinco grupos de trabajo en las cinco em-
presas agroforestales del territorio, com-

Los forestales  están en Artemisa
puestos por 10 motosierras, 10 ayudan-
tes y otros cinco trabajadores de apoyo.

“La primera misión fue limpiar la auto-
pista hasta La Capital por los daños de 
árboles que impiden el tráfico. Estamos 
claros de lo que tenemos que hacer, y 
luego nos incorporaremos a Artemisa”, 
dijo.

Puntualizó que este viernes deben 
quedar constituidas nuevas brigadas 
con otras 40 motosierras y un grupo 
de camiones de izaje, que permitan 
retirar los troncos más grandes de la 
vía.

Ovidio Gálvez, de la Empresa Forestal 
Minas de Matahambre, tiene, a sus 51 
años y más de 30 de experiencia en es-

Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro

tas labores, un conocimiento pleno de la 
tarea. Ha estado en varias contingencias 
de este tipo: 

“Nos convocaron rápido. Hoy mismo 
por la mañana me avisaron, empaqueta-
mos y salimos. La tarea es llegar a La 
Habana, el objetivo es dejar limpia la pro-
vincia de Artemisa, y vamos a estar hasta 
que se cumpla. Menos en el ciclón que 
pasó por Guantánamo, yo he participado 
en casi todas las limpiezas tras el paso 
de huracanes por toda Cuba”, refiere 
este hombre.

Con muchos menos años, pero igual 
entrega está, bajo la lluvia, Ubaldo Eche-

varría Echevarría, de la Empresa Fores-
tal de Pinar del Río. Con 28 años y una 
juventud que desborda, este muchacho 
tiene aquí su primera misión fuera de Pi-
nar en una contingencia. “Hemos tenido 
que parar varias veces porque hay zonas 
muy enredadas, pero hay que llegar a La 
Habana, y lo vamos a hacer”.

El coordinador del Grupo Agroforestal 
en Pinar del Río puntualizó que han garan-
tizado capas y otros medios a los traba-
jadores. (DCC)
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

La mayoría de los cubanos nos olvida-
mos que noviembre es un mes en el que 
casi no existen huracanes, ya que es evi-
dente el descenso en cuanto a la activi-
dad ciclónica. Debido, según los especia-
listas en Meteorología, a que ya empieza 
a cambiar el tiempo, a llegar frentes fríos 
al Caribe y cede el intenso calor del vera-
no. Sin embargo, no debemos olvidar que 
la temporada ciclónica no termina oficial-
mente hasta el 30 de noviembre.

“En este mes, ya la franja de vientos del 
oeste, propios del invierno, comienzan a 
bajar en latitud, hacia el sur de los Esta-
dos Unidos y el Golfo de México, mientras 
que en el mar Caribe y el Atlántico se in-
crementa la cizalladura vertical del viento 
(diferencia entre los vientos de los niveles 
bajos, medios y altos) y eso hace que sea 
muy difícil la formación de ciclones tro-
picales. Además, las temperaturas en la 
superficie del mar, muy altas en verano, 
ya han comenzado a enfriarse”, refiere el 
doctor José Rubiera. Resultado de estos 
factores es que pocos ciclones tropicales 
se desarrollan en noviembre. 

No obstante, esto no quiere decir que 
en nuestro país no hayan ocurrido even-
tos de este tipo. Las primeras referencias 
documentales acerca de un fenómeno 
atmosférico que causó daños en la pri-

¿Ciclones en noviembre?
Por Idalma Menéndez Febles

mitiva Habana se remontan a fines de oc-
tubre o principios de noviembre de 1557, 
lo cual, probablemente, se debió al paso 
de un ciclón tropical por las inmediacio-
nes de la región occidental de Cuba. 

La presencia más marcada de sistemas 
invernales favorecen que el movimiento 
de estos sistemas tienda a ser un poco 
más hacia el nordeste. Esto “traslada” 
la zona de mayor peligrosidad hacia la 
parte oriental del país, aunque ha habido 
excepciones.

El análisis de los datos de la NOAA de 
los Estados Unidos (National Oceanic 
and Atmospheric Administration) muestra 
que desde 1851 al 2020, un total de 49 
huracanes se han formado en el mes de 
noviembre.

EVENTOS ATMÓSFERICOS 
OCURRIDOS EN CUBA EN 
NOVIEMBRE
La Cronología de ciclones en Cuba y Pi-

nar del Río recoge que en 1841 un hura-
cán azotó al territorio pinareño. Por aquel 
entonces no se registraban oficialmente 
estos tipos de eventos atmosféricos. 

El nueve de noviembre de 1932, un 
huracán, categoría cinco, arrasó con la 
localidad de Santa Cruz del Sur, Cama-
güey, y se considera la mayor catástrofe 

natural sufrida por Cuba en toda su histo-
ria, con el triste saldo de más de 3 000 
muertos. 

El 17 de 1972, Laura, con categoría 
tres y rachas de 126 kilómetros por hora, 
dejó a su paso 200 milímetros de agua, y 
hubo que evacuar a más de 3 000 perso-
nas en la Isla de la Juventud.

El cuatro de 2001, el huracán Michelle, 
categoría cuatro, vientos de 160 kilóme-
tros por hora y un acumulado de 161,4 
milímetros de agua, dejó incontables da-
ños en la vivienda, las telecomunicacio-
nes, la agricultura, la pesca y, particular-
mente, el turismo en Cayo Largo del Sur.

A principios de noviembre de 2008, 
Paloma entró a la región camagüeyana, 
cerca de Santa Cruz del Sur, después de 
afectar los cayos Jardines del Rey. Aun-
que se debilitó rápidamente, dejó daños 
considerables en el sur de esa provincia 
y Las Tunas. 

Está el caso, muy singular, por cierto, 
del huracán Kate, que no se formó en el 
mar Caribe en noviembre  sino a partir 
de un sistema desorganizado que salió de 
las costas africanas, y que se organizó 
hasta llegar a ser un huracán categoría 
tres.

Fue algo muy interesante, porque su 
origen pudo ser trazado hasta las cos-
tas de África, ocurriendo ya bien  entra-
do noviembre, y para el día 15, a la una 
de la tarde, era una tormenta tropical al 
nordeste de Puerto Rico, y 24 horas des-
pués, el día 16, alcanzaba la intensidad 

de huracán. 
Con movimiento al oeste, tocó tierra en 

el norte de la provincia de Ciego de Ávila 
el día 19, con vientos máximos sosteni-
dos de 175 kilómetros por hora, saliendo 
hacia el Golfo de México con rumbo al no-
roeste, por la costa norte de Cuba, algo 
al este de La Habana. 

Según el máster Elier Pila Fariñas, des-
de 1851 y hasta la temporada de 2021, 
se formaron un total de 125 organismos, 
de ellos 113 alcanzaron, al menos, la ca-
tegoría de tormenta tropical y de estos, 
50 se convirtieron en huracanes.

Con respecto a Cuba, en este mismo 
periodo (1851-2021), el archipiélago ha 
sido perjudicado por un total de 18 orga-
nismos nombrados (tormentas tropicales 
y huracanes), de los cuales han afectado 
a nuestro país un total de seis con cate-
goría de huracán.

Ahora, a esta lista, hay que agregarle 
a Rafael, categoría tres, que nos tuvo en 
vilo desde que se supo de su existencia, 
y que azotó con fuerza el occidente del 
país, provocando diversos daños en esta 
región.

Así que si usted es de los que creía que 
en el mes de noviembre no ocurrían fenó-
menos atmosféricos de este tipo, estaba 
equivocado. No por gusto, la temporada 
ciclónica termina el 30.

Fuentes consultadas: artículos publica-
dos por el doctor José Rubiera y el más-
ter Elier Pila Fariñas.

Lo primero y fundamental es tener fe en 
nosotros mismos y en nuestras posibilidades. 
Lo segundo es crear, inventar un proyecto 
apasionante, y lo tercero es comprometernos 
firmemente en hacer de ese proyecto una 
realidad

                                      Mario Alonso Puig

FLORES DE HIELO en Noruega. Es un fenóme-
no natural que ocurre en los mares de las regiones 
polares. Las flores se forman a partir del vapor 
de agua que escapa de las grietas en la fina capa 
de hielo superficial. Cuando estos vapores entran 
en contacto con el aire frío, se cristalizan. Estas 
“flores” son en realidad frágiles cúmulos de hielo 
que se forman en el agua durante las heladas. Su 
nombre científico es Gentiana spathacea, y perte-
nece a la familia Gentianaceae.

EL SÍNDROME DE Procusto es una patología psi-
cológica cuyo nombre identificador procede de la mi-
tología griega. Cuando una persona lo padece, suele 
generar malestar a su alrededor, provocando resulta-
dos nefastos en cualquier organización social, pues 
inhabilita a  los subordinados. Las personas que lo 
padecen suelen tener intentos de boicot, e intentan 
eclipsar a la persona que sobresale, llegando en algu-
nos casos a menospreciarla abiertamente, e incluso, 
a mantener actitudes hacia ella de discriminación o 
acoso.

CURIOSIDADES SOBRE LA República de Chile. El 
desierto más árido del mundo el de Atacama, en el 
norte de Chile, es el lugar más seco del planeta, con 
áreas que no han visto lluvia en siglos… Este es uno 
de los países más largos del mundo, extendiéndose 
por más de 4 300 kilómetros de norte a sur, pero con 
un promedio de solo 177 kilómetros de ancho… Chile 
administra la Isla de Pascua (Rapa Nui), famosa por 
sus misteriosas estatuas moai. Es una de las islas ha-
bitadas más remotas del mundo, ubicada a más de 3 
500 kilómetros de la costa chilena… En el extremo 
sur de este país se encuentra la Patagonia, una región 
de belleza natural extraordinaria con glaciares, fiordos 
y montañas impresionantes… Gabriela Mistral, la pri-
mera mujer latinoamericana en ganar el Premio Nobel 

de Literatura en 1945, fue una destacada poeta y 
educadora chilena que contribuyó significativamente 
al desarrollo del sistema educativo del país… Esta es 
una nación con una gran variedad de climas, desde 
el desierto de Atacama en el norte, hasta los climas 
mediterráneos en la zona central y los climas sub-
polares en la Patagonia… Es el mayor productor de 
cobre del mundo, y el mineral es una parte vital de 
su economía. La mina de cobre a cielo abierto más 
grande del mundo, Chuquicamata, se encuentra en 
el norte de Chile… El terremoto de Valdivia de 1960, 
con una magnitud de 9.5, es el terremoto más fuer-
te jamás registrado en la historia. Causó tsunamis 
que dañaron áreas tan lejanas como Hawái, Japón y 
Filipinas. 

PARA REÍR. Un hombre todo feliz le pregunta a 
su esposa: ¿mi amor, qué me vas a regalar el día 
de mi cumpleaños? Ella le responde: mira, ¿ves ese 
coche que hay en la esquina? El hombre, súper emo-
cionado le dice: ¡dios mío! ¿Enserio vas a regalarme 
ese coche? Ella, sorprendida, le dice: ¡claro que no!, 
te voy a regalar una plancha de ese mismo color… 
Un pez le pregunta a otro pez: ¿qué hace tu mamá? 
Este le contesta: nada, ¿y la tuya qué hace? Nada 
también… ¿Cuál es el colmo de Aladino? Tener mal 
genio…
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Por: Ana María Sabat González

Por: Ariel Torres Amador

Un servidor público es un servidor, no 
una deidad. Y comienzo así, con esta 
afirmación, porque desgraciadamente 
hay muchas personas que hoy tienen 
determinados encargos sociales y están 
muy lejos de esta gran verdad: “El que 
vale y brilla es el pueblo, y a él nos de-
bemos todos los que trabajamos para la 
comunidad”.

Por estos días sucede que personas 
que están a cargo de determinada tarea, 
aun en la más sencilla o la más sensible,  
se piensan que poseen todo el poder del 
mundo, y se envanecen al creerse que 
son ellos los fundamentales y los que di-
cen la última palabra. Craso error.

Los hay que hasta maltratan, y con la 
naturalidad mayor del mundo les gritan a 
los demás, a cualquiera: sean mujeres, 
ancianos u hombres. No hay reglas, y 
tienden a poner como justificación que el 
trabajo con el público no es fácil, entre 
muchas otras causales.

Otros, sencillamente no atienden sus 
teléfonos , particulares o estatales, ante 
números desconocidos, porque del otro 
lado puede haber alguien de ese pueblo, 
alguien no reconocido, alguien necesita-
do, dolido… y entonces no pueden dedi-
car su tiempo a darles, al menos, si no 
la solución rápida, sí una respuesta o una 
explicación. 

A veces están a cargo de actividades 
que son muy necesarias para la pobla-
ción, y no tienen siempre la solución en 
las manos, pero lo primero que debe po-
seer un servidor público es ética, moral 
y, sobre todo, compromiso con el pue-
blo, y el que no lo tenga,  sobra en el 
puesto que está. Con la verdad siempre 
se gana, igualmente con las buenas ma-
neras y el respeto.

Y cuando nos referimos a servidores 
públicos lo hacemos pensando en todo 
aquel que realiza una función social, que 
atiende a la población y que de él depen-
de la organización, la eficiencia y eficacia 
de la actividad que rige, pero, principal-
mente, que debe lograr que los recursos 
que el Estado puso en sus manos no se 
desvíen, mucho menos que sean objetos 
de lucro.

Algunos pensarán que hablamos solo 
de los funcionarios, o sea, de dirigentes 
a diferentes niveles, pero no, incluimos a 
todos los que en la actualidad atienden 
actividades importantes para garantizar 
y elevar  la calidad de vida de nuestros 
congéneres como la salud, la alimenta-
ción, los trámites en disímiles institucio-
nes, los combustibles caseros, el abasto 
de agua,  la educación, energía... esos 
se convierten, de hecho, en  servidores 
públicos de primera mano.

Son bastantes las personas que depen-
den y confían en su sentido del orden, de 
justicia, por lo que, como tal, deben res-
ponder.  Un servidor público puede ser 
cualquiera que desde su oficio o profe-
sión atienda a la comunidad: un portero, 
un maestro, un organizador de ventas, un 
dependiente, un barrendero, un médico, 
un farmacéutico, un administrador, un 

Lo que quiero es servir 
más

policía, un cocinero, un director...
Por eso, si lo miramos desde ese pris-

ma, casi todos somos servidores públi-
cos, trabajemos en una entidad estatal 
o particular, y lo primero que debemos 
hacer es respetar. 

El buen carácter, las buenas maneras y 
educación, unidos a un comportamiento 
honrado son requisitos indispensables, 
porque es imposible una conducta dife-
rente para tratar con la población.

La palabra servidor lleva implícito cua-
lidades como entrega, transparencia, 
bondad, justicia, humildad, pero sobre 
todo compromiso y mucho sentimiento y 
humanidad para solidarizarse y hacer lo 
posible por resolver los problemas de los 
demás, que atañen a su responsabilidad.

No todas las personas están aptas 
para servir a los demás, esas tienen que 
trabajar con objetos, o dedicarse a otra 
tarea, y perdonen la crudeza, pero el pro-
pio José Martí, en su ideario, se vanaglo-
riaba de que " Si de algo serví antes de 
ahora, ya no me acuerdo: lo que quiero 
es servir más”. Ojalá y en su actuar dia-
rio muchos apelarán por unos minutos al 

Como cada noche, la penumbra y los 
mosquitos se apoderaban de mi terraza. 
La electricidad en el hogar era solo un 
deseo distante ante la incertidumbre de 
no saber el momento de su regreso.

En medio de la oscuridad, linternas y 
voces al fondo. Casi indistinguibles, va-
rias personas perimetraban la vivienda 
del fondo como buscando algo, analizan-
do, tratando de observar lo inobservable 
en una boca de lobo.

Media hora después, las linternas vol-
vieron a iluminar el patio de la casa del 
fondo, las voces eran un poco más inten-
sas y habían llegado más personas.

“Parece que al vecino le robaron, por-
que veo policías allí”, comentó mi esposa.

En efecto. Eran los agentes de la Po-
licía Nacional Revolucionaria en plena 
faena, pues al parecer, habían efectuado 
un robo con violencia en dicho hogar, al 
arrancar tablillas de una ventana y tratar 
de forzar la puerta. 

Según me comentaron esa misma no-
che los perjudicados vía telefónica, un 
saldo de cerca de 26 cajas de azulejos 
y un ventilador fue el golpe asestado por 
los delincuentes. 

“Qué triste. Muy duro. Lo siento mu-
cho”, exclamé asustado, con asombro, 
más cuando en estos tiempos se nece-
sita constancia, paciencia y enormes su-
mas de dinero para adquirir lo necesario 
para emprender un proyecto, cualquiera 
que sea.

Comienzo las líneas de esta semana de 
esta forma no por el refranero de “las bar-
das del vecino…”, sino por la intranquili-
dad misma que genera un evento de este 
tipo en la comunidad, máxime cuando los 
criminales se salen con la suya y la impu-
nidad nos vence descaradamente.

Y es que mi barrio gozaba de absoluta 
tranquilidad, y supongo, como la mayoría 
de los demás barrios, la delincuencia no 
era algo cotidiano.

Sin embargo, ahora, cualquier momen-
to es bueno para prenderle candela al ba-
surero de la esquina y que el humo dañe 
a la vecindad; los desechos se arrojan a 
deshora, y ya desde bicicletas o autos al 
medio de la calle.

Eso para no hablar de la música a altas 
horas de la noche, y que desespera en 
la madrugada a quien intenta conciliar el 
sueño en espera de la electricidad.

Por supuesto, nada de lo anterior es 
permisible; no obstante, hemos apren-
dido a tolerarlo y a vivir con ello. Pero 
contra lo que sí no puede haber tregua, 
es contra un malhechor “enviciado” en la 
cuadra.

Para nadie es un secreto que el delito 
y sus comisores están envalentonados, 
amparados por esta contingencia ener-
gética, confiados de que la justicia no se 
toma a mano limpia, y de que el libertina-
je vencerá.

Es triste, es duro, como le comentaba 
a mi vecina. Pero el quedarse cruzado 
de brazos no nos ayudará a resolver el 
problema, pues la tranquilidad ciudadana 
está herida de muerte en cada noche de 
apagón atemporal.

Supongo, querido lector, que usted 
también en su lugar de residencia pueda 
contar historias como estas.

En nuestro caso, no es la primera vez 
que atacan en la cuadra, ya tenemos en 
la cuenta bicicletas, tendederas de pren-
das interiores, balitas de gas, alimentos 
sacados de una nevera y otros.

Este enraizamiento, a modo de ver del 
escriba, no es otra cosa que un descen-

El roce de la impunidad

so vertiginoso en la pirámide de la civili-
dad y el descalabro total de valores, en-
señados por nuestros padres, abuelos y 
demás generaciones anteriores.

A lo que quiero llegar, es que debemos 
diseñar estrategias para, entre todos, 
vencer el mal. Quizás un restablecimiento 
de la guardia cederista y de los recorri-
dos nocturnos pioneriles, ambos extin-
tos, sería un primer paso.

Quizás en ello pudieran ayudar las admi-
nistraciones a ubicar luces con baterías 
solares en los lugares de mayor inciden-
cia, alternativa que también pudiéramos 
tomar entre todos a modo de “vaquita” 
–entiéndase la referencia –.

A la par, también desde el propio Go-
bierno, en consonancia con las fuerzas 
de la PNR, pudieran establecerse recorri-
dos a intervalos en patrullas a altas horas 
de la noche en dichos lugares de mayor 
incidencia, siempre priorizando las zonas 
desconectadas del SEN.

Estas son solo algunas ideas… pero lo 
que es necesario comprender, querido 
amigo lector, es que, este es un mal que 
nos perjudica a todos y, por ende, todos 
debemos combatirlo. 

De la forma que lo hagamos o de cómo 
destinemos esfuerzos para que no haya 
que lamentar, será correspondencia y 
dependerá de la organización de cada 
barrio.
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Lograr producir alimentos de 
la tierra sobre la base de buenas 
prácticas agroecológicas siem-
pre es una garantía. Si a ello se 
le suma la aplicación de la cien-
cia y la técnica, y los componen-
tes aprendidos en la academia, 
lo conseguido será aún mejor.

Para Ramón Malagón, vecino 
de la demarcación de Herradu-
ra, en el municipio de Consola-
ción del Sur, no hay mejor obra 
que la que sale del sudor de sus 
manos y del amor que le dedica 
al suelo que hoy cosecha.

Este ingeniero agrónomo hace 
alrededor de cinco años que de-
cidió optar por la producción de 
alimentos en su patio, una tarea 
que asegura, es más que grati-
ficante.

EL PATIO
A decir del propio Ramón, 

cuando decidió enfrascarse de 
lleno en la agricultura domés-
tica, su patio estaba lleno de 

La cosecha  de Malagón
Por Ariel Torres Amador
Fotos de Pedro Lázaro Rodríguez Gil

malezas, basura y varios metros 
cúbicos de escombros. Sin em-
bargo, con la paciencia que lo 
caracteriza, poco a poco fue lim-
piando su solar hasta convertirlo 
en un terreno yermo listo para 
sembrar.

“Este patio tiene alrededor de 
425 metros cuadrados, y decidí 
limpiarlo completo para ponerlo 
a producir para mí, para mis ve-
cinos, y también con el objetivo 
de colaborar con algunas cau-
sas sociales.

“Fue una labor titánica, pues 
los escombros que aquí habían 
no cabían en camiones, pero 
siempre se empieza con el pri-
mer paso. Ya a la vez que tenía 
y veía un espacio limpio, eso me 
regocijaba”.

Comenta que de aquí y de allá 
fue localizando recursos y dese-
chos para hacer sus canteros y 
comenzar a organizar las tierras 
de acuerdo con lo que en un 

principio tenía pensado.
Asegura que cada día que 

pasa le coge más amor a lo que 
hace, ya que todo lo que le das a 
la tierra, esta te lo devuelve con 
creces.

“No hay día que me levante 
y no mire mi patio con pasión. 
Te reitero, los inicios fueron 
duros, pero pasaría todo ese 
trabajo y más nuevamente 
para sentirme a gusto como 
me siento hoy”.

Algo interesante, novedoso 
y hasta impresionante es que 
Ramón no utiliza productos quí-
micos, pues entiende que con la 
aplicación de los desechos de 
sus cultivos le es más que su-
ficiente.

“Logro que mi patio mantenga 
la frescura de los suelos y la ca-
lidad de las producciones que da 
con mucha dedicación y tiempo. 
Preparo la tierra lo mejor que 
puedo, plantando cada cultivo 
en la época óptima para él. 

“Igualmente, hago las rota-
ciones necesarias para que el 
patio se mantenga sin perder 
sus atributos en cuanto a pro-
piedades, salinidad, oxigena-
ción y demás. Algo importante 
es que conformo mis propios 
fertilizantes y mis pesticidas e 
insecticidas, bajo la base de lo 
natural”.

A la par, para que sus produc-
ciones gocen de una calidad 
extrema, fabrica su propio com-
post, el cual reposa durante alre-
dedor de cinco meses antes de 
su aplicación.

“Poco a poco he ido introdu-
ciendo especies animales para 
conformar módulos avícolas y 
porcinos, que a mediano y largo 
plazos también me permitan al-
canzar una soberanía alimenta-
ria en ese aspecto”.

PRODUCCIONES Y 
SOBERANÍA ALIMENTARIA
Según Ramón, sus cosechas, 

las cuales rondan los seis kilo-
gramos por metro cuadrado, 
tienen como destino principal a 
su familia, a personas vulnera-
bles de su entorno. No obstan-
te, siempre deja lugar para serle 
útil a la sociedad con donativos 
frecuentes a las escuelas de la 

comunidad.
Advierte, en cambio, que dedi-

ca una parte a la comercializa-
ción, con el fin de generar ingre-
sos que a corto plazo revierte 
en su patio.

“Siempre trato de tener le-
chuga, col, tomate, acelga, 
ají, pimiento, malanga, maíz, 
habichuela, cebolla, cebollino, 
pepino, yuca y plátanos. Pare-
cen muchas, pero en realidad, 
aunque estoy muy agradecido, 
quisiera tener más”.

Durante este reportaje, a la 
pregunta sobre la factibilidad 
de conseguir una autosus-
tentabilidad y una soberanía 
alimentaria, Ramón, de forma 
inmediata, alegó una certeza y 
seguridad inquebrantables.

“La soberanía alimentaria sí 
es posible, y muestra de eso 
es lo que yo tengo aquí en mi 
patio hoy. No es menos cierto 
que depende en gran medida 
de políticas propias para su 
desarrollo, así como el esta-
blecimiento de prioridades que 
partan desde las delegaciones 
de la Agricultura y que respon-
dan al buen uso de los suelos.

“Pero te digo, si todo el mun-
do se pusiera con voluntad e 
hiciera lo mismo que yo con un 
pedacito de terreno, no te voy 
a decir si otro gallo cantaría y 
la realidad fuera otra”.

Por último, confesó que no 
está satisfecho, pues el ser 
humano siempre necesita más, 
y cuando de verdad se ama lo 
que se hace, se es un eterno 
inconforme.

“Para serte sincero, me gus-
taría contar con un pequeño 
sistema de riego para poder 
aplicar otra tecnología a mis 
cultivos. Pero eso sí, sin el uso 
de los mismos se pueden co-
sechar grandes volúmenes de 
alimentos. Yo lo hago y tengo 
viandas y hortalizas el año en-
tero.

“El secreto está en tenerle 
amor a lo que se hace. Esfor-
zarse todos los días pensando 
que cada jornada puede ser y 
de hecho es mejor que la an-
terior. En la agricultura existe 
aquello de que para mañana no 
puedes dejar lo que tienes que 
hacer hoy. 

“Las cartas tecnológicas de 
los cultivos son inviolables, si 
hoy hay que regar, pues hoy 
se riega, si hay que fertilizar, 
pues se fertiliza. Tan solo un 
paso de los anteriores atrasa-
do, repercute en gran medida 
en las producciones finales, 
y eso es lo que no se puede 
permitir.

“La tierra siempre te da más 
de lo que tú a ella, y con esa 
máxima debemos obrar”.

Malagón asegura que trabajar la tierra le place como ninguna 
otra actividad

 El compost que utiliza es una mezcla de desechos, agua y mi-
crorganismos, que tras cinco meses de fermentación es de vital 
alimento para sus suelos y sembrados

Desde que “Rafael”  empezó a azotar a 
la provincia de Artemisa, y luego dejó el 
territorio nacional por Cabañas, los pina-
reños se alistaron para prestar la ayuda 
necesaria en todos los frentes que lo re-
quirieran.

Por ello, en los hospitales clínico-quirúr-
gicos y en el Pediátrico liberaron camas 
e incrementaron posiciones, sobre todo, 
para la atención al paciente grave. 

Sandra Ramírez Guzmán, directora 
general de Salud, explicó que se man-
tienen en diálogo con las autoridades 
de Salud de Artemisa y del Ministerio 
de Salud Pública para apoyar en todo 
lo necesario. 

Al cierre de esta edición, se disponía 
de 14 camas con sus ventiladores, de 

Desde Pinar la mano amiga
cuatro también en el hospital pediátrico 
Pepe Portilla para la atención a pacien-
tes graves, así como de capacidades en 
los servicios coronarios, sala de ICTUS, 
Medicina Interna, Cirugía, y 35 camas en 
el hospital del Ipvce, que funciona como 
extensión del Pediátrico, precisó la direc-
tora.

Agregó que son capacidades que se 
crean para estos fines y que se suman a 
los servicios que prestan habitualmente 
las instituciones sanitarias del territorio.

Además, hay cuatro brigadas médico 
quirúrgicas integradas por intensivistas, 
clínicos, enfermeras instrumentistas, or-
topédicos y cirujanos, entre otros espe-
cialistas, activadas para salir para Arte-
misa en cuanto se solicite.

LOS PRIMEROS, SIEMPRE
Cada vez que un huracán ha tocado 

tierra vueltabajera, los trabajadores de 
las empresas eléctricas del resto del país 
han llegado hasta acá. Esta vez la ayuda 
irá desde Pinar hacia las provincias perju-
dicadas, todos los que sean necesarios y 
en el momento que se pida.

Pablo Pérez San Jorge, director de la 
Empresa Eléctrica de Pinar del Río, pun-
tualizó que un contingente de 60 hom-
bres saldrá en horas de la mañana de 
este viernes con la tarea de recuperar los 
daños en los municipios de San Cristóbal, 
Candelaria y Bahía Honda. 

Especificó sobre el restablecimiento de 
la electricidad en la provincia que hay que Dorelys Canivell Canal

esperar una evaluación de los daños en 
las líneas de transmisión que pasan por 
Artemisa, y tienen lógicamente repercu-
sión en el servicio a Pinar del Río.

Y desde este jueves partieron también 
hacia Bahía Honda tres brigadas de Etec-
sa: “Una de cable, una de línea y otra de 
la red de abonados, para comenzar a res-
catar los servicios en ese territorio. En la 
medida que haya una mejor valoración de 
los perjuicios al sistema de las comunica-
ciones, seguiremos avanzando con una 
mayor cantidad de fuerzas y medios”, 
puntualizó Manuel Milián Villar, director 
territorial de Etecsa.
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Asegurar los techos es una práctica eficaz que reduce pérdidas ante el embate de 
ciclones

La asistencia médica es una prioridad ante cualquier contingencia, ya sea ciclónica o 
energética, y en Sanguily hay respaldo para ellos

Solo ocho trabajadores laboran en el SAF y cubren su encargo social más la elabo-
ración de varios cientos de raciones al día 

Con el uso del grupo electrógeno de la panadería se garantiza el pan de la canasta 
familiar y la carga de equipos

La trayectoria que finalmente reco-
rrió el huracán Rafael sobre el territo-
rio nacional dejó a Pinar del Río fuera 
de su área de impacto, incluso, en el 
municipio de La Palma, territorio limí-
trofe con Bahía Honda y ubicado a mas 
de 70  kilómetros del punto por el que 
salió al mar este organismo tropical, 
hubo pocos efectos.

Ahora cualquiera podría recurrir al 
refranero popular y asegurar que fue 
más cáscara que boniato, que nos 
excedimos en las medidas y hasta 
acusarnos de alarmistas, pero si algo 
sabemos los pinareños, es que más 
vale prevenir que lamentar, y a poca 
distancia de nosotros hay huellas de la 
intensidad de este ciclón y el daño que 
dejó tras de sí.

El consejo popular Manuel Sangui-
ly era uno de los asentamientos más 
amenazados, inclusive, se previó su 
total evacuación ante la ocurrencia de 
intensas lluvias y el volumen de agua 
almacenado en la presa Mártires de La 
Palma, que incrementaba el riesgo de 
inundación para el poblado.

MEJOR, PERO PREPARADOS
Golpeados con fuerza por otros me-

teoros como el Ike en 2008 y el Ian en 
2022, hoy el sentir de los residentes 
en esta demarcación con respecto al 
huracán Rafael es "mejor que no pasa-
ra, pero estábamos preparados".

Así lo confirman los techos asegura-
dos con sacos de arena, bloques, va-
ras de madera y hasta con alambres 
anclados al suelo, tanto en viviendas 
como en instituciones estatales.

Felipe Pi Núñez, presidente de la 
Zona de Defensa, afirma que se siente 
orgulloso de su pueblo, por la manera 
en que se prepararon y la  disciplina 
para evacuarse “aquí nadie dijo ahí no 
me monto, o yo no me voy”.

Resalta que prepararon las condi-
ciones en los centros para acogerlos, 
les colocaron grupos electrógenos, 
aseguraron la alimentación y se visita-
ron todas las casas, ya fuera por de-
legados o trabajadores sociales, y se 
les explicó a los lugareños que con la 
actual situación económica del país es 
difícil recuperar lo que se pierde, por 
ende, lo esencial es preservar lo mu-
cho o poco que se tenga.

Acota, que estuvieron acompañados, 
tanto por los integrantes del Consejo 
de Defensa Municipal como Provincial, 
e incluso, del Nacional, porque Jorge 
Luis Tapia Fonseca estuvo allí, compro-
bando los preparativos, y que eso la 
población lo percibió y agradeció. 

LA MAYOR SECUELA
La mayor secuela de “Rafael” es que 

se desconectó el Sistema Electroener-
gético Nacional (SEN) y, en consecuen-
cia, hay que garantizar los servicios 
básicos a la población con diferentes 
alternativas, muchas de las cuales es-
taban activadas antes de la amenaza 
ciclónica.

Por ejemplo, el Sistema de Atención 
a la Familia (SAF) desde hace varios 
días expendía comida elaborada a la 
población. Reynier Torrens González, 
uno de los residentes en la comunidad 
beneficiario de dicha prestación, seña-
la que desde hace dos años le diag-
nosticaron un quiste en una cadera, su 
tratamiento lo recibe en el hospital III 
Congreso; no obstante, asegura que 
son los trabajadores de allí los que le 
mantienen vivo al asegurarle su alimen-

Mejor por exceso que por defecto
Por Yolanda Molina Pérez 
Fotos de Pedro Paredes Hernández

tación.
Reconoce el esfuerzo del colectivo 

que cocina con carbón o leña cuan-
do faltan otros combustibles como 
ahora, y que siempre recibe un buen 
trato, afable, y elogia las elaboracio-
nes.

Por indicación del CDM se asignó 
combustible a los vecinos que poseen 
plantas eléctricas, y aunque no cubren 
toda la demanda de estos equipos, es 
una ayuda y posibilita que otros veci-
nos se beneficien al acudir a estos ho-
gares a cargar teléfonos, ventiladores, 
lámparas y otros dispositivos.

Osvaldo Roig Morales elogió la so-
lidaridad de quienes ponen sus gene-
radores domésticos al servicio de la 
comunidad, porque les solucionan un 
problema a todos.

Esta práctica se extiende a los 
grupos electrógenos emplazados en 
unidades estatales, hay dos en la de-
marcación: uno en la panadería y otro 
en la posta médica, en ambos se co-
locan, además, televisores para que 
los lugareños puedan mantenerse in-
formados. 

EN CUALQUIER CIRCUNSTANCIA
Yosbani Dávila Martínez, especialis-

ta en Medicina General Integral, expli-
có que mientras duró la amenaza se 
reforzaron los servicios en centros 
de evacuación con botiquines equipa-
dos con los fármacos de mayor uso, 
y que también tenían una brigada con 
ortopédico, cirujano y anestesista 
para enfrentar cualquier contingen-
cia.

Ahora mismo, el grupo electrógeno 
tiene respaldo para 150 horas, pero 
no lo mantienen encendido, lo utilizan 
si hay algún procedimiento que requie-
ra de mayor iluminación que la ambien-
tal en horario diurno y si llegan pacien-
tes en la noche. Confirma que están 
en condiciones de asegurar la atención 
de urgencia en la posta.

Yanay Morejón Remedios, repre-
sentante del subgrupo de Energía en 
el CDM, precisó que la cobertura de 
combustible para las unidades de Sa-
lud es similar en todo el territorio, y en 
el caso de las panaderías responde a 
las producciones de ocho días.

Explicó que con la asignación a per-
sonas naturales que poseen plantas 
eléctricas, se priorizaron a aquellas 
que poseen familiares encamados 
para facilitar la cocción de alimentos.

Sobre este último punto comentó 
que atraviesan por una indisponibilidad 
de carbón vegetal, pero que, previa-
mente, el existente se distribuyó a uni-
dades del Comercio y la Gastronomía, 
así como a centros educativos que es-
tán vinculados al expendio de comidas 
elaboradas.

SIN DAÑOS
Vía telefónica, Nelson Rabelo López, 

presidente del CDM, informó que en el 
municipio no hubo daños significativos, 
alguna ligera incidencia negativa sobre 
los cultivos de plátano y arroz popular, 
y que ya se trabaja en la recuperación 
de los mismos.

Aunque estuvieron expectantes y 
bajo amenaza por varios días, en La 
Palma hay sosiego, no lamentan que 
“Rafael” los esquivara como destino, 
que todavía hay heridas por sanar de 
otros huracanes, ellos saben que pre-
venir no es cáscara, es la certeza de 
sobrevivir.

CONSEJO POPULAR MANUEL SANGUILY
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La delegación pinareña al X 
Congreso de la Uneac realizó una 
preparación previa que permitió la 
necesaria interacción con la vida 
sociocultural de la provincia. Se 
visitaron varios municipios para 
constatar la pujanza de proyec-
tos, los cuales evidencian el talen-
to y la creatividad que, adecuada-
mente, encauzados pueden tener 
un sensible impacto en la espiri-
tualidad de la población. 

Antes de partir para la capital, 
también sostuvieron un fructífe-
ro encuentro con las máximas 
autoridades gubernamentales y 
partidistas del territorio. Ello hizo 
posible un nivel de información 
adecuado al escuchar el comple-
to diagnóstico que se presentó. 

El precepto que identificó a esta 
magna cita de la vanguardia de la 
intelectualidad cubana La cultura 
es la Patria, expresa el vínculo 
acendrado entre cultura y nación, 
con el que el sabio Fernando Ortiz 
describió esa conexión indisolu-
ble por la cual “la cultura no es 
un ornamento, ni un lujo: es una 
energía creativa, y el signo mayor 
de la Patria”.

Se asume entonces, lo cultural 
como polea transmisora de va-
lores compartidos. Se resalta el 
arte como pieza clave para en-
tender y construir nuestro país, 
no como entretenimiento vano. 
Y ello implica que cada obra ar-
tística que nazca en Cuba debe 
expresar nuestros sueños, luchas 
y esperanzas.

Tanto en las sesiones plenarias 
o por comisiones correspondien-
tes a las diferentes asociaciones 
se alzó la idea de que lo único que 
nos puede salvar es la consolida-
ción de un pensamiento crítico 
que nos permita discernir y andar 
con pies propios. 

Se ponderó la importancia del 
trabajo comunitario, así como la 

Pinar estuvo muy bien 
representado

A cargo del máster Luis Pérez González Miembro de la Uneac

necesidad del fortalecimiento de 
los vínculos con la escuela cuba-
na, y en ella, con la enseñanza 
de la historia como garante de la 
preservación de nuestras raíces y 
memoria. 

De nuestros coterráneos, cua-
tro fueron elegidos como miem-
bros del Consejo Nacional: los 
escritores Nelson Simón, Nersys 
Felipe y Alberto Peraza, junto al 
pintor Humberto Hernández (El 
Negro). Este resultado dice mu-
cho con respecto a la actividad y 
currículo de los artistas vueltaba-
jeros. Y, a la vez, nos hace más 
responsables y comprometidos 
como ciudadanos. 

Recordemos siempre este apo-
tegma martiano:

“Es ladrón, y no menos, quien 
siente en sí fuerzas con que servir 
al hombre y no le sirve. Estos có-
modos son ladrones, son deser-
tores, son míseros, que en el co-
razón del combate huyen y dejan 
por tierra las armas”.

Estas aleccionadoras palabras 
del Apóstol se llenan de conno-
tación en un contexto de aguda 
crisis económica y social, pro-
vocada por décadas de bloqueo 
imperial, hoy recrudecido. Los 
intelectuales cubanos estamos 
llamados a defender nuestro pa-
trimonio, nuestra identidad. 

El actual Comité Provincial de la 
Uneac en Pinar del Río hace suyo 
e interpreta cabalmente aquellos 
versos del Poeta Nacional Nicolás 
Guillén, presidente fundador de la 
organización. 

“¡Aquí estamos!
La palabra nos viene húmeda 

de los bosques, y un sol enérgico 
nos amanece entre las venas.

El puño es fuerte
Y tiene el remo”.
Ese es, invariablemente, el ca-

mino…

Uno de los momentos, sin du-
das, más esperados en el progra-
ma del X Congreso de la Uneac fue 
la presentación del libro Fidel y la 
cultura, en el que se compilan las 
palabras que el Comandante en 
Jefe dirigiera en momentos muy 
significativos a los escritores, ar-
tistas e instructores de arte.

Los compiladores Elier Ramírez 
Cañedo y Luis Morlote Rivas rea-
lizan una exhaustiva y bien pen-
sada selección de importantes 
discursos, intervenciones y men-
sajes que el máximo líder de la 
Revolución efectuara a estos des-
tinatarios tan vinculados con el 
ámbito del arte, la literatura y las 
temáticas culturales en general.

Entre los textos que aparecen 
se encuentran aquellos aso-
ciados a reuniones de trabajo, 
clausura de congresos y actos 
nacionales de las diferentes gra-
duaciones, lo que le imprime al 
libro una notable diversidad de 
aristas en torno al tratamiento de 
estos contenidos, e incluso, una 
heterogeneidad discursiva y esti-
lística que redunda en una lectura 
amena y ágil. 

Viengsay Valdés provocó en la 
sala un coro de aplausos con solo 
salir en busca de la luz. Los trazos, 
arriesgados y perfectos, de su si-
lueta, la perfilan heredera cabal, 
continuación de pasos, giros y vue-
los desde el estilo abonado por la 
fértil Alicia en los surcos del Ballet 
Nacional de Cuba. 

Rotundas y estremecedoras ova-
ciones armonizaron tras cada ac-
tuación. No fue solo un evento para 
encumbrar la danza clásica, tam-
bién para que el folclor de cuero y 
ritmo negro estallara virtuoso. Otra 
cosa hubiera sido imposible. Alicia 
abrió sus venas al ajiaco cultural del 
baile, a la mezcla que gestó, desde 
lo universal y lo español, rumbo a 
todas las cubanías. 

El Festival dedicó una noche a 
los delegados al X Congreso de 
la Unión de Escritores y Artistas 
de Cuba, y al siguiente día, en el 
Palacio de Convenciones, antes 
de abrir la jornada de trabajo, las 
manos, aún sin cansancio, corea-
ron de nuevo a una Viengsay que 
fungió como la mejor directora: 
capaz de concebir un espectáculo 
equilibrado, dinámico, abarcador y 
de dramaturgia ascendente.

Desde mi silla, junto a mis com-
pañeros de evento, los recuerdos 
abrieron las páginas primeras de mi 
libro Danza de Crines: tal vez diario 
de viaje, pero sobre todo distinción 
a figuras españolas y cubanas, en-
tre ellas “La Alonso”, a quien, sin que 
nadie lo dijera en alta voz, todos vi-
mos bailar de nuevo en la aureola de 
Viengsay y en cada cuerpo estreme-
cido sobre la escena del habanero 
Teatro Martí.

Alicia: ante el vuelo de un centau-
ro (Del libro Danza de crines - Edito-
rial Comuniter - España)

“Arredondo - padre de la gran bai-

Un libro necesario y oportuno
Los dos jóvenes intelectuales 

que emprendieron este trabajo 
tuvieron el indiscutible privilegio 
de desempeñarse muy cercanos 
a Fidel, hecho que le otorga al vo-
lumen una autenticidad incuestio-
nable. La intención es bien clara: 
sembrar ideas y conciencia, pre-
cisamente cuando la humanidad 
las necesita con urgencia. 

Ocean Sur es la casa editorial 
latinoamericana comprometi-
da con este proyecto, lo que le 
ofrece a sus lectores las voces 
del pensamiento revolucionario 
de América Latina, de todos los 
tiempos, inspirada en la plurali-
dad étnica, cultural y de género; 
las luchas por la soberanía nacio-
nal y el espíritu antimperialista. 
En esta ocasión, se detiene en un 
político y estratega de talla plane-
taria, caracterizado por una sen-
sibilidad muy especial en torno a 
las problemáticas de la creación 
y la espiritualidad.

El prólogo fue calificado en el 
propio momento de la presenta-
ción como un legítimo ensayo, 
condición que avala con total res-
ponsabilidad quien suscribe este 

FESTIVAL DE BALLET DE LA HABANA ALICIA ALONSO

Del aplauso al recuerdo
Por Luis Hidalgo Ramos

larina - siempre consideró 
que caballo y hombre eran 
una especie de centauro 
que solamente la moderni-
dad había separado”. 

(Eusebio Leal – Histo-
riador de la ciudad de La 
Habana) 

Sus ojos de infante, ávi-
dos, inquietos, supieron 
temprano de crines en 
danzas y vuelos de centauro. Al 
nacer en Cuba, la llamaron Alicia, 
como a la niña del país de las ma-
ravillas, y su vida toda ha tenido el 
don de maravillar. 

Era una miniatura, una hoja al vien-
to bajo los techos de Jerez, y anda-
ba las calles soñándose dueña de 
los escenarios del mundo, seducien-
do con sus manos: alas ante el más 
tenue llamado de las castañuelas, y 
encantando con sus pies virtuosos a 
los ritmos españoles.

Por su padre, había cruzado el 
Atlántico: él era un militar del ejér-
cito cubano. Por su abuelo, había 
escuchado de los bailes ibéricos: él 
era nacido en Santander. “Aprénde-
los todos”,  le pidió a su nieta con 
añoranza de emigrante. “Que no se 
te olvide ni un solo movimiento. Ese 
quiero que sea tu regalo para mí. 
Tráeme un pedazo de mi España 
cosido a tu cintura, a tus pies y a tu 
corazón”. Todo lo entendía la cria-
tura maravillosa, la inquieta y ávida 
Alicia, adelantada en saber de cri-
nes en danzas. Y todos los pasos 
aprendió y todos los enseñó con el 
orgullo de una bailarina sin igual.

Su casa de La Habana era cuna 
de amor. Por eso no se sorprendió 
cuando el doctor Antonio -proge-
nitor virtuoso-  con su voz siem-
pre firme, pero amorosa, dijo a la 
familia: “Nos vamos a la patria de 
Cervantes.  Viviremos un año allá. 

¡¿Quién dijo alguna vez que la 
vida es justa?!

Ha fallecido José Luis Loren-
zo, miembro de la Uneac, exce-
lente artista plástico, hombre 
intachable, amigo, hermano. 

Desde muy joven, José irrum-
pió en la plástica cubana con 
una impactante obra poseedo-
ra de un sello muy personal, 

El arte pinareño 
está de luto

Por Nelson Simón, presidente de la Uneac en Pinar del Río

reflexiva, inquietante, crítica. 
De un gran humanismo y 

cuestionamiento filosófico y 
existencial que hurga en las 
oscuras zonas de la mente 
humana, puede catalogarse 
la obra de quien es uno de los 
principales exponentes de la 
plástica pinareña. 

Dibujo, escultura, instala-
ción, grabado, pintura al óleo, 
ninguna técnica se resistió o le 
fue ajena a la hora de estable-
cer un diálogo con la realidad 
que lo circunda. 

José supo, como pocos, 
crear un universo "Lorenciano", 
un mundo muy personal e iden-
tificable, en el que hombre y ani-
mal se fusionan para crear seres 
híbridos, humanos dotados de 
atributos y rasgos que parecen 
decirnos cuán cerca estamos 
todos de los instintos e irracio-
nalidad del reino animal. 

Adiós amigo.

Buscaré para Cuba caballos andalu-
ces, los mejores”. Y Alicia navegó, 
con ojos de avidez colmados, su 
don de maravillar, sus tres herma-
nos, la madre y el padre: veterina-
rio, fortaleza, disciplina, maestro, 
inspiración… 

En la ancestral Hispania lo apre-
ció como a un héroe. Protagonista 
de periódicos, trabajador, honrado 
y digno, cumplió la promesa hecha 
a sus superiores: “Misión termina-
da. Cuba tendrá nuevos caballos 
que crucen las sabanas, suban las 
lomas, sacien la sed bebiendo de 
los ríos y sean, con sus caballe-
ros, centauros en los montes”. Así 
habló el padre de Alicia -Antonio, el 
doctor- a punto de cruzar de retor-
no el Atlántico. El puerto de Cádiz 
los despidió, pero la niña, miniatura 
liviana como hoja al viento, se lleva-
ba a España cosida a su cintura, a 
sus pies, a su corazón…

Ni los años le empañaron los 
recuerdos. Por los cauces de su 
memoria, la del don de maravillar, 
anduvo las calles de Jerez, bailó a 
la sombra de sus techos y revivió 
el sueño que tornó en realidad: ser 
dueña de todos los escenarios. Sus 
ojos ávidos, adelantados, supieron 
de crines en danzas y vuelos de 
centauro. En cada hallazgo vislum-
braron el destino: Alicia se converti-
ría en amazona del universo.

comentario, redactado con el 
incomparable sabor de la inme-
diatez, cuando ni siquiera habían 
transcurrido 24 horas después 
de su lectura.

Estamos hablando de la rúbrica 
de Abel Prieto Jiménez, quien se 
destaca por su madurez reflexiva 
y profundidad en sus aseveracio-
nes de modo muy inteligente y 
coherente, agrupa sus plantea-
mientos en 11 secciones que 
nos van destacando los visibles 
méritos de esta compilación. 

Me permitiré citar el último pá-
rrafo que el prologuista concibe 
como cierre, y su carácter con-
clusivo no le quita hondura axio-
mática:

“La auténtica cultura sigue 
siendo una tabla de salvación en 
medio de todos los naufragios, 
como lo siguen siendo nuestro 
Comandante en Jefe, su pensa-
miento y su ejemplo”. 

Pienso, en definitiva, que es-
tamos en presencia de un valio-
so y oportuno libro, que viene a 
acompañarnos, para guiarnos, 
en un momento tan singular en el 
contexto descolonizador. 
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A cargo de Osbel Benítez Polo

Malena y María Claudia nunca han vivido 
la experiencia de esperar un ciclón fuera 
de su hogar. Estas dos jóvenes, de 17 
años y 15 (recién cumplidos), son dos de 
las integrantes del equipo nacional juvenil 
de softbol femenino. 

Hace ya varios meses llegaron a Pinar 
del Río con muchos sueños, pero nunca 
imaginaron que, además del aspecto de-
portivo, les iba a tocar otro desafío, este 
enviado por la naturaleza para que cre-
cieran sus nervios y formara parte de su 
joven libro de vida.

ESPERAR UN CICLÓN 
María Claudia es una de las más vetera-

nas en el equipo. Lleva dos años y reside 
en Santiago de Cuba. En su mente tiene 
vagos recuerdos del paso por la tierra ca-
liente del destructor huracán Sandy.

“Estaba bien chiquita, pero no olvido 
lo que hicieron mis familiares para que 
no tuviéramos problemas en Songo La 
Maya, que es mi municipio de residen-
cia. Ese ciclón acabó ahí en Santiago, 
fue como si cortaran la hierba a la altura 
de la tierra. Esa experiencia no quisiera 
repetirla, y ahora me tocó aquí, pero ya 
no queda otra que afrontarlo. Aquí llovió 
poco, la verdad, y nos han atendido de 
maravilla. Todas las muchachas estamos 
tranquilas, porque nos tratan muy bien y 
en el lugar que estamos es muy seguro”.

Malena acaba de cumplir 15 años. 
Hace solo unos días sus familiares viaja-
ron de la Sierpe hasta Pinar del Río para 
celebrar esta fecha tan emblemática. 
Comenta su director, Alain Delgado, que 
se le autorizó el pase, pero ella estuvo 
renuente a irse y a abandonar la concen-
tración, quería seguir junto al grupo.

”Nunca he visto un ciclón o lo he es-
perado. No niego que eso me da mucho 
miedo, pues es algo nuevo. Todos dicen 
que son desastrosos, además, los he vis-
to por la televisión, por eso, esas cosas 
no me gustan, al final son familias que 
sufren. ¡No es fácil perderlo todo de un 
golpe! Aquí hemos estado seguras y solo 
fueron unas rachas de viento, no hizo 
mucho. Llovió poco, pero en Artemisa 

En su más reciente presentación, el serpentine-
ro pinareño Erlys Casanova, en la Liga Venezola-
na de Béisbol Profesional mantuvo sus habituales 
buenas salidas. El partido, entre los Tiburones 
de La Guaira y los Caribes de Anzoátegui, vio, 
desde el box, al hijo de Luis Giraldo con la maes-
tría habitual, pero otra vez le tocó salir sin una 
decisión. 

Casanova estuvo encima del box durante cinco en-
tradas completas, en las que permitió dos carreras, 
le conectaron cinco inatrapables, regaló dos boletos 
y propinó cinco ponches, para mantener en un puño a 
los fuertes rivales de Anzoátegui.  

De la mano de la 
pinareña Anisleidy 
Galindo, el quinteto 

femenino cubano inició con victoria en 
el Campeonato Centrobasket Femenino 
Fiba de Irapuato 2024, en México.

El éxito, 62-49 sobre el elenco de Costa 
Rica, comenzó a fraguarse en el segundo 
cuarto, cuando las de la Mayor de las Antillas 
obtuvieron la ventaja de 10 puntos (19-9).

Durante el primer cuarto, las dirigidas 
por Márgaro Pedroso se mostraron in-
exactas, a pesar de imponerse 18-17. 
Un tercer tiempo de 13-10, también pro-
vechoso, permitió al alto mando de las 
cubanas otorgar minutos de juego a las 
12 jugadoras.

Softbol femenino y “Rafael” 
no han corrido con la misma suerte, eso 
es doloroso. Las desgracias siempre son 
duras”.

Alain Delgado vive en Granma, y le han 
dado la misión de ser el joven entrenador 
de este equipo que se prepara para los 
próximos eventos internacionales, en los 
que Cuba debe participar el año que vie-
ne. Nunca imagino que estas jornadas de 
entrenamiento estuvieran, también, mar-
cadas por el paso de un ciclón.

”Déjame decir que detener un entrena-
miento siempre es frustrante.  Aquí he-
mos realizado una base de preparación 
buena, es la verdad.  Ahora llegó este 
fenómeno y nos paró, pero si el fin de 
semana el terreno se traga la poca agua 
que ha caído, pues seguimos. Ningún ci-
clón va a detenernos.

LOS 15 DE MALENA
Malena no pensó que la celebración de 

sus 15 primaveras fuera lejos de casa. 
Pero soñó con las fotos y se adelantó 
para inmortalizar ese momento. Le co-
menta a Guerrillero que lo hizo mucho 
antes de trasladarse para Pinar del Río.

“Como sabía que me tocaba venir, 
aproveché y me tiré las fotos antes para 
que nada entorpeciera ese momento de 
las prácticas. Amo este deporte y tam-
bién los 15, solo se cumplen una vez, así 
que lo hablamos en familia y eso fue lo 
que hicimos”.

Dice el profe Alain, que él solo le comu-
nicó a Miguelito, el comisionado, sobre 
los 15, lo demás apareció solo. 

”Solo le dije que teníamos a dos niñas 
cumpliendo años, entonces se moviliza-
ron y hasta contamos con la presencia 
de las autoridades de la provincia. Esas 
niñas son unas guerreras. Sus familiares 
vinieron y también estuvieron con ellas. 
Las familias están muy contentas, porque 
sabe que sus hijas han tenido una aten-
ción de nivel”.

Miguelito, el comisionado, precisa que 
esta fiesta fue el regalo del occidente a 
ellas, y lo mejor fue que lo disfrutaron 
mucho.

”Le hicimos esta fiesta sorpresa y ellas 
lo han disfrutado cantidad. Todo el mundo 
se puso en función de ellas. La dirección 
del Inder nos apoyó en todo. Los familia-
res cuando llegaron estaban más que fe-
lices, porque la provincia no dejó pasar el 
momento, cuando un entrenador ve una 
familia así, la alegría lo invade inmensa-
mente. 

LOS ENTRENAMIENTOS 
Hace más de dos meses llegaron a 

Vueltabajo como parte de la nueva es-
trategia que persigue el Instituto Na-
cional de Deportes, Educación Física y 
Recreación (Inder) para aprovechar las 
potencialidades de cada disciplina de-
portiva. Fue por ello que la Comisión 
Nacional decidiera que la Eide pinareña 
se encargara de este vital compromiso. 
Ramón Luis García Gil, su director, ha es-
tado desde ese instante  pendiente del 
cumplimiento de los planes de entrena-
miento.

“Nosotros, al conocer la decisión, nos 
preparamos muy bien, porque sabemos 
lo que significa la preparación de un con-
junto para representar a Cuba. Aspectos 
logísticos, de aseguramiento, coordina-
ciones. Algo que no se puede dejar de de-
cir es el apoyo del Gobierno y Partido en 
la provincia. No nos han dejado solos en 
este proceso, desde que llegaron hasta 
ahora. En todo momento, aunque ahora 
en Cuba el tema es el ciclón, el subgrupo 
de Educación estuvo siempre preocupa-

do, preguntando qué hacía falta. Hay algo 
clave, y es que nuestras muchachitas 
pueden entrenar también con ellas, eso 
nos ayuda, nosotros somos el segundo 
lugar de los Juegos Nacionales Escola-
res, ya ahí obtenemos un buen medidor 
para la preparación”. 

Miguel Martín es el comisionado de 
softbol en Vueltabajo. Bajo su mando 
han llegado los mejores desempeños y 
las estrategias para posicionarlo en la 
cúspide. 

”Este tiempo de tener aquí a las chicas 
nos ha servido de mucho, no solo para 
las niñas, igual para los profesores, se 
han categorizado, han llegado con nue-
vas formas de entrenamiento, utilizando 
el sistema del equipo nacional, y eso son 
principios que van a ser siempre positi-
vos para nuestros elencos.

“Tenerlas aquí en espera de un ciclón  
no ha sido fácil, porque ellas tienen 
mucha sangre y quieren estar hacien-
do cosas, pero lo más importante es la 
vida, y ya el fin de semana estaremos 
de nuevo en la pelea diaria de hacerlas 
competitivas, de que Pinar del Río cola-
bore con la nación desde la preparación 
de ellas”.

Un ciclón siempre asusta, pero estas 
muchachas parecen no enterarse de que 
por las cercanías pasó uno. Ellas ya están 
ansiosas por entrar nuevamente entre las 
dos rayas, griten a jugar, y demostrar todo 
el arsenal que les ha llevado hasta aquí. 

Erlys, otro buen trabajo y sale sin decisión
Se enfrentó a 23 bateadores, con solo 85 lanzamien-

tos utilizados, de ellos 53 strikes y 32 bolas. Pero lo 
más significativo de la labor monticular del principal ser-
pentinero de Pinar del Río en la actualidad, fue el haber 
retirado a los 15 últimos hombres, de los 18 que se 
enfrentó.

Ahora, Casanova aparece con un total de 1-1 y cuatro 
salidas de calidad, lo que lo ubica dentro de los mejores 
lanzadores del conjunto. No obstante a su buena labor 
monticular, su elenco no pudo apoyarlo desde el relevo, 
que se mostró ineficiente para preservar la ventaja de 

Galindo, lo mejor de Cuba en  Centrobasket Precisamente, la Galindo pinareña re-
sultó la jugadora más valiosa del choque, 
pues consiguió un doble-doble de 14 pun-
tos y 10 rebotes, y lideró a todas con una 
eficiencia de 19.

Nahomis Vargas y Eugenia Frague-
la secundaron a la pinareña en los 
aspectos estadísticos, y merecieron 
elogios por sus excelentes actuacio-
nes.

El decisivo partido para Cuba será ante 
El Salvador, elenco que se conoce bien, 
por la amplia participación de cubanas en 
esas ligas. De ahí que la mentalización de 
arrebatarle ese éxito que las ubique nue-
vamente entre las mejores del baloncesto 
en América.

4-2, dejada por Erlys.
En el quinto capítulo, los Caribes de Anzoátegui fabri-

caron cuatro carreras ante los relevistas de cierre de 
los Tiburones de La Guaira, para montar una rebelión 
y vencer seis carreras por cinco a los escualos, en el 
partido jugado este miércoles en el estadio Alfonso 
Carrasquel de Puerto La Cruz. 

Hasta la fecha, los Tiburones, de la mano del pinare-
ño, siguen liderando la tabla que tiene Bravos de Mar-
garita y Navegantes del Magallanes, en la segunda y 
tercera posición, respectivamente.
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Por generaciones, el taba-
co ha sido mucho más que un 
cultivo en Pinar del Río: es una 
cultura, un legado y un símbolo 
de identidad. Desde los verdes 
valles donde crecen las hojas 
más finas hasta las casas de 
cura en las que se transforman 
en puros artesanales, se mues-
tra un emblema de calidad y tra-
dición. Pero, ¿cómo se convirtió 
este pequeño rincón de la Isla 
en la cuna del mejor tabaco del 
planeta?

Los orígenes de este cultivo 
se remontan al encuentro de 
dos mundos, cuando las civili-
zaciones originarias de América 
fueron descubiertas por los ex-
ploradores europeos. Alrededor 
de 1492, los conquistadores 
notaron que los taínos y sibo-
neyes utilizaban hojas secas de 
una planta que llamaban "cohiba" 
en sus rituales sagrados. Estas 
ceremonias fascinaban a los 
recién llegados, quienes nunca 
habían presenciado el uso de las 
hojas de la planta para fumar. 
Desde ese momento, comenzó 
a ser vista, no solo como una 
curiosidad sino como un recurso 
valioso.

El tabaco pronto fue llevado a 
Europa por los españoles, y fue 
allí donde, a través de los siglos, 
se popularizó hasta el punto de 
convertirse en un cultivo renta-
ble y de alta demanda.

Según varios documentos de 
colonos y agricultores locales, 
ellos empezaron a experimentar 
con la siembra en el siglo XVII de 
forma muy limitada, pero fue en 
el siglo XVIII que la producción 
comenzó a ganar un papel pro-
tagónico, y en esta etapa, el 
Capitán General español indicó 
que el tabaco de Vueltabajo “era 
el mejor que se podía hallar en 
toda la Isla”.

El tabaco en Vueltabajo: historia y pasión que 
trasciende generaciones

Por María Isabel Perdigón

LAS TRADICIONES Y LA 
RELACIÓN ÚNICA ENTRE EL 
HOMBRE Y LA TIERRA

El Valle de Viñales fue uno de 
los puntos más antiguos de cul-
tivo en la región y, aún hoy, se le 
considera de alta calidad en la 
hoja. Otra área destacada en los 
primeros años fue San Juan y 
Martínez, que rápidamente ganó 
fama por las fincas tabacaleras 
que producían hojas de notable 
calidad. Estas zonas se conso-
lidaron como epicentros de la 
producción, gracias a la presen-
cia de suelos ricos en minerales 
y un clima que favorecía el creci-
miento de las plantas.

En los inicios del siglo XIX, 
varias familias comenzaron a 
asentarse en Vueltabajo y a es-
pecializarse en el cultivo y pro-
cesamiento de la hoja. Entre 
ellas, destacan apellidos que 
hoy son emblemáticos en la 
historia tabacalera de Cuba. La 
familia Robaina, por ejemplo, se 
convirtió en uno de los nombres 
más reconocidos a nivel nacio-
nal e internacional, y ganó fama 
mundial como productor de una 
de las mejores hojas de capa del 
mundo. En la finca Cuchillas de 
Barbacoa, en San Luis, Robaina 
desarrolló métodos de cultivo y 
secado que se mantienen como 
referentes de calidad. Sus co-
nocimientos y técnicas pasaron 
a las generaciones siguientes 
y continúan formando parte del 
legado.

Otra de las familias destaca-
das de la región fue la familia 
Bustamante, que desarrolló 
técnicas innovadoras para me-
jorar la textura y aroma de las 
hojas. Establecidos en San Juan 
y Martínez, fueron pioneros en la 
adaptación de métodos de culti-
vo y curado que ayudaron a ele-
var los estándares de calidad.

 También la familia Echevarría, 
originaria de la región de Viñales, 
fue conocida por la selección de 
hojas con características idea-
les para las capas, esenciales 
en la fabricación de habanos de 
alta gama.

SÍMBOLO DE CALIDAD Y 
AUTENTICIDAD

Fernando Ortiz, reconocido in-
vestigador de la cultura cubana, 
señaló que “la riqueza de la tie-
rra pinareña y su clima permiten 
que la hoja alcance una calidad 
excepcional, inigualable en otros 
lugares del mundo”. Ortiz tam-
bién subraya la influencia que 
ha tenido en la cultura y en la 
economía de Cuba, destacando 
que “esta planta no solo es un 
cultivo agrícola, sino también un 
símbolo de resistencia y tradi-
ción que ha perdurado a través 
del tiempo”.

La aseveración de muchos ex-
pertos en que la región produce 
el mejor tabaco del mundo está 
respaldada por datos de calidad 
y volumen de exportación. De 
hecho, se estima que alrededor 
del 60 o 70 por ciento destinado 
a la producción de habanos pro-
viene de estas tierras.

Para lograr estos resultados, 
los campesinos se especializa-
ron en el cultivo de variedades 
que se adaptaban a los suelos, 
entre ellas, el famoso Corojo, 
que con los años se convertiría 
en emblema de la región y en 
un bien de exportación que rá-
pidamente captó el interés de 
mercados en Europa y América, 
con las marcas Montecristo, 
Partagás y Cohiba, símbolos de 
exclusividad y buen gusto.

Los maestros torcedores de 
esta región son conocidos por 
su habilidad y destreza en la 
creación de puros, un arte que 
requiere precisión, paciencia y 
un profundo conocimiento de 
las hojas, y que es fuente de 
empleo para cientos de traba-
jadores que dedican horas a 
seleccionar, secar, fermentar y 
torcer las hojas, un proceso que 
sigue los métodos tradicionales 
de hace siglos. 

La habilidad de los torcedores 
pinareños es tan apreciada, que 
algunos de ellos han sido reco-
nocidos a nivel internacional, y 
sus puros galardonados en pres-
tigiosos eventos y concursos.

Aquí es común que los niños 
acompañen a sus padres a las 
plantaciones y aprendan desde 
pequeños a seleccionar las ho-
jas y a entender los ciclos de 

cultivo. Esta participación tem-
prana en la vida agrícola es vista 
como una forma de fortalecer 
los lazos familiares y asegurar 
la continuidad de la tradición 
tabacalera, que actualmente se 
enfrenta al desafío de adaptar-
se a los cambios de un mundo 
globalizado, pero sin renunciar 
a sus métodos tradicionales y a 
ese vínculo que, desde hace si-
glos, une a los productores con 
su tierra.

El tabaco de Pinar del Río es 
una obra de arte en constan-
te evolución, moldeada por la 
mano de quienes ven en él una 
extensión de su propia historia. 
Cada hoja que se seca en las ve-
gas, cada habano que se elabo-
ra en las manos de un torcedor 
es un tributo a la perseverancia 
y al amor por esta tierra, que ha 
hecho del tabaco su razón de 
ser y de existir.

                             Curiosidades del tabaco pinareño

El suelo de la provincia es rico en nutrientes específicos que permiten el crecimiento óptimo de las hojas de 
tabaco. Los productores cuidan celosamente el balance natural de ellos.

En Pinar del Río se cultivan diferentes tipos de tabaco, pero la variedad Corojo y Criollo son especialmente 
valoradas para la capa y el relleno de los puros. Las hojas pasan por un proceso de secado, fermentación y 
envejecimiento en condiciones muy controladas.

Se necesita un promedio de 30 a 40 hojas para hacer un puro, y el trabajo minucioso de los torcedores es 
clave para lograr el aroma, la textura y la combustión perfectos. Algunos torcedores de Pinar del Río alcanzan 
tal destreza, que pueden torcer hasta 100 puros al día.

Una de las técnicas tradicionales en la región para mejorar el suelo era la siembra de “cochinita”, una 
planta cuya función era nutrir y preservar las condiciones del terreno. Se ha usado en rotación con el tabaco 
durante siglos y ayuda a restaurar la fertilidad del suelo, una práctica que fue implementada por los primeros 
agricultores y que continúa utilizándose en algunas fincas tradicionales.

Las casas de secado o “casas de tabaco” son un elemento icónico de la región de Pinar del Río. Estas 
estructuras fueron diseñadas, específicamente, para permitir una circulación controlada de aire, lo que con-
tribuye a un secado uniforme y gradual de las hojas. 

Cuando llega la temporada de cosecha, la “fiesta del corte” se convierte en un evento comunitario en el 
que participan familias enteras. 

Los torcedores de la región son reconocidos a nivel mundial por su habilidad, y muchos de ellos reciben 
formación en técnicas tradicionales que requieren años de práctica. En Pinar del Río, algunos de ellos se 
especializan en la creación de habanos de edición limitada que son altamente valorados en los mercados 
internacionales.

El célebre antropólogo cubano Fernando Ortiz fue uno de los estudiosos más apasionados por la historia del 
tabaco en Cuba. En sus escritos, Ortiz afirmó que “el tabaco de Vueltabajo representa una tradición cultural 
y económica que solo puede comprenderse si se entiende la dedicación y la persistencia de los hombres y 
mujeres de la región”. Consideraba al tabaco pinareño como “una de las joyas del patrimonio cubano”, desta-
cando la labor de las familias tabacaleras que convirtieron el cultivo en una herencia.

El tabaco, conocido y venerado desde las primeras civilizaciones 
indígenas de la Isla

Alejandro Robaina, el Embajador del Habano, símbolo del tabaco 
cubano


